

**Zeitschrift:** Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen  
**Herausgeber:** Verein Aktiver Staatsbürgerinnen  
**Band:** 6 (1950)  
**Heft:** 5

**Artikel:** Um das Bürgerrecht der Schweizerin, die einen Ausländer heiratet  
**Autor:** F.S.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-846226>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Um das Bürgerrecht der Schweizerin, die einen Ausländer heiratet

Der Vorentwurf zum neuen Bürgerrechtsgesetz, der demnächst den Kantonen und später den eidg. Räten vorgelegt wird, interessiert die Schweizerfrauen stark, wird er doch das Los der Schweizerin regeln, die einen Ausländer heiratet. Ein Bundesrats-Beschluss von 1941 ist massgebend für ihre bisherige Lage, wonach jede Schweizerin, die einen Ausländer heiratet, ihre Nationalität verliert, es sei denn, sie würde unweigerlich staatenlos, d. h. wenn der Ehemann selbst staatenlos ist oder wenn er aus einem Lande stammt, das die Naturalisation der Frau durch Heirat nicht kennt. Die Schweizerin hat nicht einmal die Möglichkeit der Wahl, wie sie andere Länder ihren Frauen gewähren.

Und was denkt sich eine Schweizerin, die immer hier gelebt hat und einen Ausländer heiratet, der in unserem Lande lebt, und die trotzdem ihre Nationalität verliert und damit alle Rechte: das Recht, Arbeit anzunehmen, das Recht auf Armenunterstützung, das Recht, eine Erbschaft ohne Schwierigkeiten ausbezahlt zu bekommen, usw.?

Eine Fremde im eigenen Land, sieht sie irgend eine andere Fremde von einem Tag auf den andern Schweizerin werden, wenn diese einen Schweizerbürger heiratet. Und dies auch dann, wenn diese Ausländerin die Schweiz nicht kennt, sogar wenn sie sich mit ihrem Mann nicht hier niederlässt!

Mehr noch: der Entzug des Schweizerbürgerrechts ist einem jener Grundsätze entgegengesetzt, der für unsere Bevölkerung sehr viel bedeutet: die Unverlierbarkeit des Bürgerrechtes. Sogar wenn er ein ausländisches Bürgerrecht erwirbt, kann man gegen seinen Willen keinem Schweizer sein Bürgerrecht wegnehmen. Dieser Grundsatz wird respektiert. . . . ausser wenn es sich um eine Naturalisation der Schweizerin durch Heirat handelt.

Wenn ein Schweizerbürger, ledig oder verheiratet, oder eine ledige Schweizerbürgerin, ein ausländisches Bürgerrecht erwerben, entzieht man ihnen die schweizerische Nationalität nicht unter dem Vorwand, sie hätten dann ein doppeltes Bürgerrecht. Nur die verheiratete Frau trifft diese Massnahme und trifft sie hart.

Eine für die Frau günstige Entwicklung scheint in der Welt vor sich zu gehen. Man stellt mehr Länder fest, die den Entzug des Bürgerrechts nicht vorsehen, wenn eine Einheimische einen Ausländer heiratet. Dieser Grundsatz wurde ebenfalls durch die UNO gutgeheissen.

Soll unser Land, wie es nach dem bisher bekannten Wortlaut des Vorentwurfs aussieht, wirklich auch hier zurückbleiben? Oder wird es verstehen, dass es eine Frage der Gerechtigkeit und der Humanität ist, um die es sich hier handelt? Es ist sehr zu hoffen, dass das letzte Wort in dieser Angelegenheit noch nicht gesprochen ist.

F. S.